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□据《中国经济周刊》

就在许多人依然对城隍庙、外滩甚至最近的房产交易中心报以人
山人海的喟叹时，上海的人口已经悄悄发生了一个重大的变化。

2月29日，《2015年上海市国民经济和社会发展统计公报》里的一
组数据令人惊异。2015年末，上海外来常住人口数减少了14.77万人，
同比下降1.5%，其在全市常住人口中的占比下降了0.5个百分点，降至
40.6%。这是上海15年来首次出现外来常住人口负增长的情况。

上海外来常住人口15年来首次负增长

这15万人为何逃离大上海？

13 日，站在湖北汉阳一家汽车 4S 店的
门口，来自荆门的杨女士眉头紧锁。她花31
万元新买的一辆奔驰车，首次到4S店保养，
却被告知发动机里有大量白糖。清洗这些
白糖必须分解发动机，还得自费，杨女士和
4S店各执一词，目前已报警。

杨女士介绍，去年 7 月在龙阳大道星隆
奔驰4S店，花31万买了辆奔驰C200。今年
1 月 16 日，她把车从荆门开到武汉，在该店

做首次保养。交车 1 个多小时后，她被告
知，车内发动机里有白糖。杨女士提供的图
片上，楚天都市报记者看到，机油滤清器上
有不少白色晶体颗粒。杨女士说，这些颗粒
就是白糖，重量约有一斤。

事发后，4S店员工建议杨女士自费分解
发动机再全部清洗。而杨女士认为，分解发
动机要自费，对车也有伤害，这些都让她无
法接受。

“我怀疑是 4S 店的人干的”，杨女士表
示，如果车在进4S店前就有白糖，她不可能
从荆门开到武汉来。而且，要想往发动机里
放白糖，除了要有车钥匙，还需要专业技
术。杨女士提出调看监控，可 4S 店称车间
没有安装监控。

13 日，星隆奔驰 4S 店业务经理李先生
证实，杨女士的车首次保养时，确实在发动
机内发现了一些白色晶体。工作人员通过
观察、品尝等方法，怀疑是白糖。该店有些
车间确实没有配备监控，他无法肯定这些疑
似白糖的颗粒是不是员工放的。

李经理说，事发后，双方无法达成一致，
4S店员工报了警。民警建议，请第三方专业
机构鉴定，确认发动机里的颗粒物是在哪里
放进去的。根据鉴定结果，双方再进一步协
商处理。 据《楚天都市报》

“余本布衣，系出寒门乡野，自幼躬耕于
滑州黄河故道，苟全性命于乱世，余幼时即
嗜学……”近两日，一封被称为“安阳一公务
员最霸气辞职信”爆红网络，这封近两千五
百字的文言文辞职信在短短两天之内，引起
了多家自媒体转载。到底有没有这个人？
他又为何要离职？准备干什么？随后，记者
对此事进行了调查。

辞职信两天阅读量几十万

“天下大势，分久必合，合久必分。今，天
下逢百年经济危机。试看大安阳之势……余
年近不惑请辞，仅与个人心性志趣有关……”
继去年一位老师“世界这么大，我想去看看”
之后，近日，安阳一名公务员写的这封文言文
的辞职信在网络走红。

根据内容判断，写该辞职信的公务员为
男性，30多岁，滑县人，担任安阳某单位基层
公务人员已经近十年，因觉得自己“浑浑噩
噩也久矣”而辞职。

这篇近 2500 字的文言文辞职信一经网
络发出，迅速引起网友的强烈围观。随后，
安阳的多家微信公众号以及论坛也纷纷进
行了转发。短短两天之内，该辞职信的阅读
量就达到几十万，甚至仅一家自媒体的阅读
量就达十万以上。

知情人透露，根本没有这个人

那么，这封爆红的辞职信到底从何而
来？写这封信的人是否如愿以偿过上了与

自己心性志趣相投的生活？随后，记者对此
事进行了深入调查。

3月13日上午，记者联系到了发布此消
息的“家在豫北”微信公众号的负责人，据其
介绍，他是在安阳论坛上看到并转发的。看
内容感觉是滑县的，所以他就转发了，并且
在文后还寻找该人。

那么，安阳论坛是该辞职信第一个发布
者吗？随后，记者又联系上了该论坛的相关
负责人。该负责人称，他们不是首发，也是
网友转发的，并建议记者在网上搜索一下。

随后，经过记者的层层查找，最终找到
安阳的一家自媒体，从该媒体的公众号得
知，该辞职信最早于 3 月 12 日 21 时 24 分由
该微信公众号发出。随后，记者与该公众号
的工作人员进行联系，但该工作人员不愿多
说，告诉记者一个电话，称其是作者。

3月13日下午6点40分左右，记者拨通
该电话，接电话的是一位男性，该男子得知
记者的来意后表示，其工作单位不能说，问
其为何不能说，其表示“里面大有蹊跷”。问
其是不是作者时，其称是作者不假，但事儿
是别人的。随后其表示，该公众号明天还将
有第二篇后续报道。

随后，记者多方核实，近期安阳没有此
类基层公务员辞职。据一名知情人向记者
透露，根本就没有这个人，该辞职信是一个
团队策划的，因为近两年曾有公务员在网上
写过辞职信，他们想借此表达一下基层公务
员的心酸，想炒作一下。 据《大河报》

哪些人走了？为什么走？

在这两年由数据描绘的世界里，为什么GDP总量全国第一的
上海好像突然“熄火”？虽然外界议论纷纷，但在上海决策层眼中，

“目前的变化符合预期”。全国人大代表、上海市市长杨雄 3 月 6
日在回答记者提问时表示，常住人口降低源于产业结构调整造成
了一部分劳动力随着产业结构调整而迁移。

“我们连续对人口做抽样调查，上海外来人口过去主要的就业
方向是制造业、批发零售和房地产，这三个行业吸纳的外来人口占
到了总就业人口的70%以上，2014年从事工业的外来人口就达到
60%，这个比例可能比许多人想象的还要高。”一位参与上海人口
普查的专业人士解释。

根据大数据咨询机构数联铭品首席经济学家陈沁列举的数
据，上海2015年6个重点行业的工业现价总产值低于2012年，而
这几乎都是产业工人最聚集的行业。比如石油和精细化工行业近
三年间下降了 15%、钢铁下降了 26%，仅 2014 到 2015 年一年，石
油和钢铁行业的总产值就分别下降了11%和20%。此外，去年上
海建筑业竣工面积下降 4.3%，意味着建筑工人需求量萎缩，农业
产值下降12.7%，“转行”务农也不太现实。

“2012年上海进行了一次流动人口动态监测调查，我们发现，
上海从事制造业的外来人口只有6.9%最后转行到批发零售、住宿
餐饮和居民服务业，其他人始终从事制造业；而且这6.9%还是多年
来的转移存量，不是说今年制造业裁员6.9%，这6.9%的原产业工人
马上就能转移到其他行业去。所以在当年没有足够岗位吸纳这些
人口的情况下，他们只能选择离开上海。”陈沁这样分析。

上海财经大学人口流动与劳动力市场研究中心主任陈媛媛也
表示，上海出现这样的负增长与近年产业结构发生变化造成一部
分人口外迁密不可分。

不过，相比北京、深圳的困难重重，上海控制人口的效果仍然
有些出人意料，并不是单纯产业转移可以全盘解释。一位不愿具
名的上海统计局人士告诉记者，另一个重要原因在于周边城市群
的截流效应，“北京周边是‘环首都贫困带’，深圳地理位置相对超
然，上海周边则环绕着长三角最富庶的城市群，南京、杭州、苏州、
宁波这些二线城市这几年的快速发展使上海失去绝对的中心地
位，也从一定程度上截流了涌入上海的外来人口数。”

另一方面，虽然目前并无细分数据显示上海对于高端人才的
吸引力也在下降，但上海生活成本高企已是不争的事实。人力资
源咨询机构ECA国际的一项生活成本调查显示，上海已经跃升亚
太地区外派人员生活成本最高的城市。

“守住常住人口规模底线”

人口减少对于上海究竟意味着什么？是交通不再拥堵？是房
价回归理性？任何丰满的设想都可以遭到现实一击。在更多学者
的理解中，人口变动的负面信号可能会让上海危大于机。

最直接的影响体现在劳动力市场。按照上海人口年龄结构以
及人口普查给出的从业人员比例，常住2415 万人中，正在工作的
人口有 1341 万人，约占总人口的 55.5%。其中，本地户籍的从业
人员有635万人，外来户籍的从业人员有706万人。也就是说，本
地户籍人口有44%在工作，而外地户籍人口有72%在工作。

“人口自然变动持续负增长，人口迁移又受严格控制，使人口
增长呈‘封闭’特征的人口动态，这将不可避免导致上海未来劳动
力不足，人口高龄化迅速发展，社会负担日益加重，城市发展活力
渐趋弱化。”复旦大学人口研究所所长王桂新表达了他的担忧。

人口是一个综合难题，还必须考量城市本身的承载能力。在
去年年底讨论上海“十三五”规划的市委全会上，“守住常住人口规
模底线”被列为底线之首，并明确写进规划纲要之中，当时目标设
定的是，到 2020 年上海的常住人口必须控制在 2500 万人以内。
去年 2426 万人的数字或许意味着未来 5 年上海都将继续控制人
口增长。

公务员古文辞职信走红
知情者:系炒作，没有这个人

女子31万元买奔驰
首保时发动机内现1斤白糖


